Historia del sello

Las independencias postales

A partir de fines del siglo XIX las colonias de los grandes imperios fueron consiguiendo poco a poco su independencia, en un proceso de descolonización que se aceleró tras la segunda guerra mundial. En la mayoría de los casos, los nuevos países iniciaron la emisión de sus propios sellos de inmediato.



Sello emitido en 1976 por Surinam, antigua Guayana Holandesa, que había logrado su independencia un año antes.

Dos sellos que conmemoran la celebración de los juegos de la Commonwealth de 1966: una emisión está realizada por Jamaica (país independiente desde 1962) y la otra por la unión postal de Tanzania, Uganda y Kenya.



India, que también obtuvo la independencia tras la guerra como consecuencia de la labor impulsada por Gandhi desde principios de siglo. Los desacuerdos entre hinduistas y musulmanes dieron como fruto en 1947 la creación de dos Estados: la Unión India, que se convirtió en República de la India en 1950, y Pakistán, del cual se independizaría a su vez Bangladesh en 1971. En el continente africano casi todas las antiguas colonias británicas cambiaron de nombre al conquistar la independencia. Por ejemplo, Bechuanalad se convirtió en Botswana, Nyassaland en Malawi, Rhodesia del Norte en



BRITISH HONDURAS

DEDICATION OF SITE

WHAT HONDURAS

Sellos sobrecargados en 1966 de la Honduras Británica, territorio que se independizó en 1973 adoptando el nombre de Belice.

La filatelia es un magnífico vehículo de cultura, pero también de propaganda política. Por ello, la mayor parte de las antiguas colonias emitieron inmediatamente sellos que celebraban la recién adquirida independencia. En algunos casos, sus emisiones eran de características muy diferentes a las realizadas como dependencias postales, y casi todas estaban ilustradas con motivos autóctonos que reivindicaban su idiosincrasia y sus particularidades nacionales.



El imperio británico perdió numerosas colonias tras la segunda guerra mundial: Malta, Chipre, Costa de Oro (en la actualidad, Ghana) y un largo etcétera. Uno de los procesos de descolonización más duros fue el de la

correos ses y

mente, le de guerra rtido y pargo,

P U VPV

GE el ión

ifico.
ntal,
a, el
hu en

leados a con el

el Egeo 891

HINE

ara las a que 1938.

l por a y elia.

Historia del sello

Zambia... Un caso especial es el de Uganda, que formó una especie de unión postal con Kenya, Tanganika y Zanzíbar (estos dos últimos territorios se unirían después en la República Federal de Tanzania). Gran parte de sus antiguas posesiones siguen unidas comercialmente a la corona inglesa a través de la Comunidad Británica de Naciones (Commonwealth), pero sus administraciones postales son del todo independientes.

El imperio colonial de Holanda también se desmoronó tras la segunda guerra mundial. En 1948 tuvo que dar el estatuto de autonomía a las entonces denominadas Indias Orientales Holandesas, sin duda, la principal de sus colonias. En 1950 se proclamó el Estado de Indonesia, con lo cual desaparecieron los sellos de la antigua administración postal. Tras esta fecha, Holanda todavía conservó en esta misma zona la Nueva Guinea Holandesa, que entre 1950 y 1962 emitió más de setenta sellos propios, pero este territorio también se integró en Indonesia en 1963.

Italia perdió igualmente sus posesiones tras la guerra. Somalia adquirió la independencia en 1960 y se unió a la antigua Somaliland británica, que se había independizado a su vez unos días antes. La serie conmemorativa de este acontecimiento es la más rara de la República de Somalia.



Sello sobre sello de Filipinas, emitido en 1954 en conmemoración del centenario del primer sello colonial de España para la isla.

Finalmente, el imperio colonial español ya estaba del todo desmoronado cuando los demás imperios, como el británico o el francés, vivían sus momentos de máximo esplendor. La pérdida de colonias hacía muchos años que se había iniciado, pero la última fecha clave fue 1898, cuando se produjo el denominado «desastre del 98», tras la guerra hispano-americana las colonias de Puerto Rico, Cuba y Filipinas fueron ocupadas por Estados Unidos. A medida que fue avanzando el siglo xx, perdió el resto de sus colonias. Por otra parte, España ejerció junto a Francia el protectorado de Marruecos, país que logró la independencia en 1956.





Arriba, sello que pertenece a la última serie española para Cuba (emisión de 1898), y sobre estas líneas, sello de Estados Unidos sobrecargado para Cuba. Se trata de la primera emisión estadounidense para la isla.

Las antiguas colonias francesas

Sellos de la colonia francesa de la Costa de Somalia, que a partir de 1967 realizó sus emisiones como Territorio Francés de los Afars y los Issas. En 1977 consiguió su independencia adoptando el nombre de Djibuti (sellos de 1973 y 1976).





A lo largo del siglo xx, las antiguas colonias francesas fueron consiguiendo paulatinamente su independencia. Francia contaba con un vasto imperio y fueron muchos por tanto los países que se independizaron de París, como, por ejemplo, Congo, que se convirtió en República autónoma en 1958, empezando al poco tiempo a realizar sus propias emisiones de sellos, y en país independiente en 1960. Antes, en 1946, Francia había concedido la autonomía a los países de Indochina, es decir a las antiguas colonias o protectorados de Cochinchina, Laos, Camboya, Anam y Tonkin. Tras su independencia, lograda como consecuencia de una guerra, en 1954 se creó la República Democrática de Vietnam. Un año después se separó de ésta la parte sur del país, iniciándose una guerra interminable hasta que se logró la reunificación nacional como República Socialista de Vietnam en 1976. También Argelia se independizó de Francia, tras ocho años de intensa lucha, en 1962.